

Vorlage: 2023/176

Datum	Gremium	Zuständigkeit	Öffentlichkeitsstatus
24.04.2023	Gemeinderat	Entscheidung	öffentlich

Fachamt: Oberbürgermeister
Beteiligte Ämter:
Verfasser: Scheuch, Jacqueline

TOP: Vereinsförderung: Blasmusikvereine mit Jugendarbeit

Beschlussantrag:

Der Gemeinderat beschließt, der Sparkasse Hochrhein die Vermittlung von Spenden an die Blasmusikvereine mit Jugendarbeit für die Jahre 2023-2024 entsprechend dem Verwaltungsvorschlag zu unterbreiten.

Finanzierung:

Finanzielle Auswirkungen auf den Haushaltsplan: Ja
 Nein

Sachverhalt:

Die Sparkasse Hochrhein lässt Vereinen und Institutionen Spenden für gemeinnützige Zwecke zukommen. Die Stadt Waldshut-Tiengen dient hierbei als Vermittler der Spenden und unterbreitet der Sparkasse Hochrhein Vorschläge für Mitteleinsätze.

Zum Jahresbeginn 2023 hat die Sparkasse uns wieder rund 65.000 Euro zur Vermittlung zur Verfügung gestellt. Aus dem Vorjahr haben wir einen Übertrag in Höhe von etwa 17.000 Euro, sodass für 2023 eine Summe von ca. 82.000 Euro zur Verfügung steht. Davon wurden bislang noch keine Mittel zur Förderung der Vereinsarbeit verwendet.

Bereits in den Jahren 2012 und 2015 wurden für die Blasmusikvereine Beträge für drei Jahre festgesetzt. Um denselben Turnus wie bei der Vergabe der Zuschüsse für die Sportvereine zu erhalten (2018-2020), wurden die Zuschüsse 2018 dann für zwei Jahre (2019+2020) beschlossen und betragen zuletzt insgesamt 30.200 Euro.

Der Beschluss für gleich mehrere Jahre sorgt bei den Vereinen für finanzielle Planungssicherheit und unterstützt sie bei der Ausübung ihres Vereinszwecks. Gleichzeitig wird mit den Spenden die Anerkennung und Wertschätzung der Vereinsarbeit übermittelt.

Die finanzielle Situation der Blasmusikvereine ist weiterhin angespannt. Die Möglichkeiten zur Erzielung von Einnahmen haben sich verschlechtert. Dagegen sind die Kosten in allen Bereichen des täglichen Lebens gestiegen. Das gilt sowohl für die Dirigenten, für Ausbildung als auch für die Anschaffung von Instrumenten und weiterer Ausstattung.

Aus diesem Grund erhalten nicht nur die beiden Stadtmusiken, sondern auch die vier weiteren Blasmusikkapellen Dirigentenzuschüsse. Diese sind im städtischen Haushalt aufgeführt und betragen momentan:

Musikverein Aichen	4.000 Euro
Musikverein Aispel-Rohr	4.000 Euro
Musikverein Gaiß-Waldkirch	4.000 Euro
Musikverein Gurtweil	4.000 Euro
Stadtmusik Tiengen	9.000 Euro
Stadtmusik Waldshut	9.000 Euro

Die weitere Förderung der Blasmusikvereine – durch die Sparkasse Hochrhein – orientierte sich immer an der Anzahl und Förderung der Jugendlichen und dem geplanten Investitionsvolumen für die kommenden Jahre. Diese Kriterien wurden zuletzt 2018 vor einem Beschluss des Gemeinderates zur Mittelaufteilung abgefragt.

Aufgrund der Einschränkungen während der Corona-Pandemie, die die Vereine hart getroffen haben, wurden die Zuschüsse seither nicht verändert und der Gemeinderat ist folgendem jährlichen Spendenvermittlungsvorschlag nachgekommen:

Musikverein Aichen	4.100 Euro
Musikverein Aispel-Rohr	2.600 Euro
Musikverein Gaiß-Waldkirch	5.500 Euro
Musikverein Gurtweil	4.000 Euro
Stadtmusik Tiengen	7.000 Euro
Stadtmusik Waldshut	7.000 Euro
Summe	30.200 Euro

Mittlerweile hat sich Situation im Zusammenhang mit der Corona-Pandemie weitgehend normalisiert und das Vereinsleben kann wieder uneingeschränkt stattfinden. Daher hat auch der Gemeinderat bei der letzten Beschlussfassung in 2022 den Wunsch geäußert, die Zuschüsse für die kommende Förderperiode anzupassen. Eine entsprechende Abfrage bei den Vereinsvorständen ist Ende 2022 erfolgt.

Zuschüsse zur Jugendarbeit

(bei der vor allem die Anzahl der Kinder- und Jugendlichen zugrunde gelegt wird, siehe Anlage):

Musikverein Aichen	<u>1.500 €</u>	(letzte Periode: 1.000 €)
Musikverein Aispel-Rohr	<u>1.000 €</u>	(letzte Periode: 1.000 €)
Musikverein Gaiß-Waldkirch	<u>1.500 €</u>	(letzte Periode: 2.000 €)
Musikverein Gurtweil	<u>3.000 €</u>	(letzte Periode: 2.000 €)
Stadtmusik Tiengen	<u>1.500 €</u>	(letzte Periode: 3.000 €)
Stadtmusik Waldshut	<u>2.500 €</u>	(letzte Periode: 3.500 €)

Angaben zu den geplanten Gesamtinvestitionen-Planungen für die Jahre 2023 und 2024

(genauere Aufschlüsselung der Investitionen siehe Anlage):

Musikverein Aichen	6.250 €	(letzte Periode: 52.500 €)
Musikverein Aispel-Rohr	2.620 €	(letzte Periode: 4.900 €)
Musikverein Gaiß-Waldkirch	21.990 €	(letzte Periode: 31.700 €)
Musikverein Gurtweil	56.200 €	(letzte Periode: 33.500 €)
Stadtmusik Tiengen	46.250 €	(letzte Periode: 47.213 €)
Stadtmusik Waldshut	34.500 €	(letzte Periode: 29.300 €)

Daraus resultieren die **jährlichen Investitionszuschüsse** für 2023 und 2024:

Musikverein Aichen	<u>1.500 €</u>	(letzte Periode: 3.100 €)
Musikverein Aispel-Rohr	<u>1.000 €</u>	(letzte Periode: 1.600 €)
Musikverein Gaiß-Waldkirch	<u>2.500 €</u>	(letzte Periode: 3.500 €)
Musikverein Gurtweil	<u>4.500 €</u>	(letzte Periode: 2.000 €)
Stadtmusik Tiengen	<u>4.000 €</u>	(letzte Periode: 4.000 €)
Stadtmusik Waldshut	<u>4.000 €</u>	(letzte Periode: 3.500 €)

Zusammengesetzt aus den Zuschüssen zur Jugendarbeit und den Investitionszuschüssen ergeben sich für die Jahre 2023 und 2024 folgende jährliche Beträge:

Musikverein Aichen	3.000 €	(1.500 € Jugendförd. + 1.500 € Investitionszuschuss)
Musikverein Aispel-Rohr	2.000 €	(1.000 € Jugendförd. + 1.000 € Investitionszuschuss)
Musikverein Gaiß-Waldkirch	4.000 €	(1.500 € Jugendförd. + 2.500 € Investitionszuschuss)
Musikverein Gurtweil	7.500 €	(3.000 € Jugendförd. + 4.500 € Investitionszuschuss)
Stadtmusik Tiengen	6.500 €	(1.500 € Jugendförd. + 4.000 € Investitionszuschuss)
<u>Stadtmusik Waldshut</u>	<u>6.500 €</u>	<u>(2.500 € Jugendförd. + 4.000 € Investitionszuschuss)</u>
Summe	29.500 €	

Anlage 1: Investitionsplanung Blasmusikvereine 23+24